

➤ **Découverte des... OPOUL - PERILLOS ...Pyrénées orientales**



LE CHÂTEAU D'OPOUL dit «SALVATERRA»

Ce site de la région naturelle des Corbières catalanes aurait été occupé dès l'époque romaine, mais n'est cité qu'à partir de 1100. Il a ensuite été occupé par les espagnols et les français.

Cette forteresse, située sur un plateau calcaire à 400 mètres d'altitude, sur la frontière entre le Royaume de France, et le Royaume d'Aragon fut érigée à la demande de **Jacques 1^{er} d'Aragon** «**Jaume 1^{er} en catalan**» au XIII^{ème} siècle (1246). Son but était de déplacer, dans l'enceinte du château, l'ensemble des villageois (ainsi que leurs activités). Ce village dénommé **Salveterra** «**la terre qui sauve**» était situé au pied du château. Des privilèges ont été concédés aux habitants qui avaient accepté d'habiter dans l'enceinte de l'édifice et non plus à l'extérieur.

Cette forteresse a appartenu aux rois successifs du Roussillon et au roi d'Aragon. Cependant, elle n'a jamais appartenu à la famille **Perillos** et n'est pas non plus située sur leurs terres, qui sont proches.

Ce fort militaire comprenait une garnison vouée à défendre la frontière et les habitants qui résidaient sur le plateau. En 1341, la garnison comprenait, 1 chatelain, huit sergents et un portier.

Ce site qui bénéficie d'un panorama exceptionnel est visible depuis la plaine du Roussillon. Il **fut investi par les français en 1598 et 1639.** En 1642, **Richelieu** donna l'ordre d'abandonner le château et de le démanteler.

Ce site est classé depuis 1987 pour son intérêt pittoresque et historique.



Découverte de... l'Occitanie / OPOUL – PERILLOS / LA FORTERESSE D'OPOUL (suite)



Il ne reste que quelques pans de murailles au sud du plateau qui en marque les limites. Les chèvres en libre circulation nettoient le lieu.



Le fort militaire d'Opoul s'étendait sur tout le plateau

➤ Découverte de... l'Occitanie / OPOUL - PERILLOS /LA FORTERESSE (suite)



Les restes de la courtine polygonale sont visibles de loin, ainsi que ceux de deux tours rondes, dont le donjon protégeant le côté sud-ouest. Une citerne voûtée se trouve au milieu de la cour. Les logis étaient appuyés contre l'enceinte.

Cet édifice avait été reconstruit en 1246, avant d'être détruit à la demande de Richelieu au XVII^{ème} siècle.

Le plateau de 6 ha est recouvert d'arbustes bas et de garrigue.



Le village abandonné de Périllos est en pleine reconstruction, grâce à l'association « Terre des Pierres ». Cette association restaure les bâtiments du village à l'ancienne et à l'identique du patrimoine préexistant. Des chantiers de bénévoles sont réalisés l'été. Le nom de Périllos vient du nom catalan « Perelloner » qui signifie poirier sauvage, et « Perilhons » en occitan. Le blason des seigneurs de Périllos comprend 3 poires.

Lorsque vous vous rendez à Périllos, vous avez l'impression d'être au bout du monde, tant il est paraît éloigné d'Opoul et au milieu d'une garrigue pierreuse et sauvage. Une petite route tortueuse vous y mène. La première citation de ce village remonte au XII^{ème} siècle, mais il a été occupé dès l'époque romaine en 1246, date à laquelle la charte de fondation du village fut rédigée.

Découverte de... l'Occitanie / OPOUL – PERILLOS / LE VILLAGE DE PERILLOS (suite)



Périllos était au XIV^{ème} siècle une seigneurie puissante. Les maisons étaient bâties dans les collines. L'église romane daterait du XII^{ème} siècle. A côté de l'église, se trouvent les ruines de l'ancien château des Périllos, et son ancien cimetière.

En 1391, le fief des Périllos devint une vicomté. Le roi **Jean 1^{er} d'Aragon** fit nommer **Ramon de Périllos gouverneur du Roussillon, de Cerdagne, du Conflent et du Vallespir. Il fut aussi nommé Maréchal d'Aragon et de Sicile.** Son château « Castell dal Segnou » est le berceau d'une des familles les plus illustres du Roussillon.

Il fut ensuite l'instigateur de la résistance catalane contre les troupes du roi de France Louis XI.

A la fin du XV^{ème} siècle, en 1459, à la mort d'**Eleonora de Périllos**, sans héritier direct, tous les biens de la famille furent transmis à son neveu **Bernat-Beranger de Perapertusa.**

Selon la légende, Ramon de Perellos y Roccaful (1637/1720), qui fut nommé Grand Maître de l'Ordre de Malte en 1697 par le pape Innocent XII, serait enterré à Périllos et non pas à La Valette. Il se savait le dernier à pouvoir le faire. Auparavant, il aurait fait changer l'orientation de l'église et fait disparaître les tombeaux. Cependant, les dates ne correspondent pas.

L'église du village, de style roman, est consacrée à Saint-Michel ; il existe également une autre chapelle consacrée à Sainte-Barbe située à l'écart du village.

Découverte de... l'Occitanie / OPOUL – PERILLOS / LE VILLAGE DE PERILLOS (suite)



En fait, les dates ne correspondent pas à la légende, car **Ramon de Perellos et Roccaful** est mort en 1720, soit 60 ans **après l'annexion du Roussillon** qui a eu lieu en 1659 lors du **Traité des Pyrénées**. Leurs terres ont été transmises à la couronne de France et à la **famille des Gléon-Durban**, et ce jusqu'à la **Révolution française**.

Ramon de Perellos y Roccaful reposerait bien à **La Valette sur l'île de Malte** dans la **cathédrale Saint-Jean** et plus exactement **dans la chapelle Aragon**.

La Première Guerre Mondiale a été une hécatombe pour les habitants du village. Les hommes sont partis à la guerre et ne sont jamais revenus. Les femmes et les enfants ont essayé tant bien que mal de survivre. Les épidémies ont eu raison de la vie du village qui s'est peu à peu vidé. Le dernier habitant a quitté le village en 1971. De nos jours, certains viticulteurs sont revenus dans ce havre de paix pour y exploiter des vignes. La vie sociale y est restreinte.

- Ville de Perillos.
Site Historique
"Longue Vie"
Visiteurs et touristes soyez les
bien venus dans la commune qui
a été si chère à nos ancêtres qui
sont notre tombe en face de nous et à qui
nous devons tant de respect. On vous
demande de respecter ce qui reste de
la commune, et surtout les récoltes de
ceux qui l'habitent encore et ceux qui
viennent chaque jour travailler, car
c'est le fruit de leur labeur tant mérité.
Méfiez vous les murs ont des
yeux et les fenêtres des oreilles
à votre bon sens.
- Tous nos respects
et remerciements -



La tour ruinée du
château de Périllos
surplombe le village



La chapelle sainte-Barbe se situe en contrebas et à l'écart du village de Périllos derrière cet amoncellement de rochers.

Vous la longerez avant d'atteindre le village de Périllos.

Cette chapelle est récente. Sa construction date de 1907 et sa restauration fut réalisée en 1985.

A l'intérieur, il y a de petites statuets de la Vierge et de sainte-Barbe, ou santa-Barbara en catalan.

Selon l'histoire, cette sainte d'une grande beauté fut enfermée par son père dans une tour luxueuse, à l'écart des hommes. Son seul crime fut de refuser toute offre de mariages de la part de puissants seigneurs.

► Découverte de... l'Occitanie / OPOUL – PERILLOS / MYTHES ET HISTOIRE (suite)

QUE VENEZ CHERCHER L'ABBE SAUNIER DE RENNES-LE-CHÂTEAU dans ce site pierreux. Il n'est pas venu ici par hasard. Sur la maquette qu'il a fait fabriquer avant sa mort, il avait représenté ce lieu qui, d'après les dires du grand maître de Périllos, comportait une parcelle qui ne leur appartenait pas et dont ils étaient les gardiens. Il y aurait **un tombeau royal et sacré**. Y-a-t-il le tombeau de Marie-Madeleine, la femme de Jésus, et celui du Christ qui ne serait pas mort sur la croix ? Sur ce lopin de terre, on ne ramasse pas de bois, ni de pierre, on n'y chasse pas non plus.

Un vigneron qui connaissait l'endroit disait : « Non, n'y allez pas, car il y a le diable. Dans la Coume de l'Escloupié siège la mort. Après l'entrée de l'église de Rennes-le-Château, le diable boiteux, dénommé « Asmodée » (diable boiteux, démon chassé par l'archange Raphaël) porte un bénitier. **Sous l'une de ses ailes, le mot « Jésus » est gravé en hébreux**. Cela veut-il dire qu'il protège ces tombes sur le site de Périllos. **Le mystère reste entier**.





La grotte de La Cauna, sur le site de Périllos, est connue depuis l'ère préhistorique. Abandonnée à l'époque antique, elle fut un refuge pour les personnes isolées dans les Corbières. L'entrée comprend une ouverture de 2 mètres de diamètre, 30 mètres de long sur 20 mètres de large. Sa hauteur de voûte est de 10 mètres. Une partie de celle-ci s'est effondrée et permet à la grotte d'être éclairée.

« Cauna » est un mot occitan qui signifie creux, cavité, grotte, etc... La première mention de ce site date de 1781, mais le lieu était connu depuis longtemps. Des poteries de l'époque romaine y ont été découvertes, ainsi que de nombreuses traces d'activités humaines (reste de feu de camps, d'escalades, graffitis). Sur ce site de roches calcaires, de nombreuses formations karstiques se sont créées.

Règles en vigueur sur ce site : Pas de dégradation, pas de tags, pas d'inscription sur les rochers, pas de déplacement de rochers, pas d'abandon de déchets, etc... Le site doit être respecté et laissé en l'état.

➤ Découverte de... l'Occitanie / OPOUL – PERILLOS / LA GROTTA LA CAUNA (suite)



Seule une salle de **la grotte de la Cauna** est accessible. Une balade d'accès facile dans ce secteur vaut le détour. La visite est libre, le site connu.

Le plafond s'est effondré et laisse pénétrer la lumière. On peut y admirer d'anciennes concrétions (drapés), sur les parois et sur le sol. La pluie en ruisselant a laissé de beaux décors.



Découverte de... l'Occitanie / CARTE DE FRANCE ET SITUATION DE CETTE REGION



www.bilbomag-voyage.com
Photos : Jean-Pierre FORGET / Conception et textes : Isabelle FORGET